

CUADERNOS

del movimiento obrero y popular

Nº 5

Análisis de las luchas en Barras

Organización para la lucha en Barras

El programa reivindicativo de Barras



**Coordinadora de
Comissions de Barris
de Barcelona**

La existencia de comisiones de barrio, organizaciones que tienen por objeto la lucha en los barrios a partir de las condiciones de explotación propias de los barrios, es relativamente corta, de dos a tres años, pero durante este período se ha realizado un trabajo, han existido movilizaciones importantes en los barrios, de manera que hoy y ahora es necesario intentar un análisis de este sector en lucha, para ver cuáles son las necesidades actuales de este incipiente pero real movimiento de barrios. Este es el objetivo que la Coordinadora de Barrios ha tratado estos días y ha elaborado un análisis y unas iniciativas concretas, que dan objeto a esta Asamblea de Comisiones de Barrio.

Se han elaborado tres ponencias consistentes en:

- . Análisis de la lucha en Barrios.
- . La organización para la lucha en Barrios
- . El programa reivindicativo en Barrios

Estas iniciativas elaboradas en la Coordinadora debe servir de base para avanzar en el movimiento y en la lucha de los barrios. Y es por ello imprescindible la posterior discusión en las Comisiones de Barrio.

Barcelona, Abril de 1972.

Análisis de las luchas en Barrios

Después de un cierto tiempo de trabajo y luchas en los barrios debemos hacer un análisis de las experiencias, que nos permita determinar las necesidades actuales y precisar el paso adelante que debemos dar en estos momentos.

Durante este período hemos asistido a una serie de movilizaciones por las condiciones de vida en los barrios. A partir de una situación de explotación concreta, la gente se ha movilizado en defensa de sus intereses. Recordemos los hechos más importantes y sus características más significativas:

En SANTA COLOMA, ante la inexistencia de asistencia sanitaria, al quemarse el único dispensario, se realizan asambleas de vecinos en centros y parroquias, se elabora un dossier informativo sobre la situación de las cotizaciones a la Seguridad Social, se centra la necesidad de cubrir la asistencia sanitaria mediante la construcción de una clínica y con este objetivo se produce la primera movilización, concentrándose unas tres mil personas frente al Ayuntamiento. Esta manifestación es reprimida. La réplica de los vecinos, con el objetivo de la clínica, consiste en pedir responsabilidades al alcalde y protestar por la represión (las detenciones). Se produce una gran manifestación, de unos 10.000

vecinos, con enfrentamientos con la policía, destacada en gran número para salvaguardar al alcalde y sus intereses.

En CORNELLA, durante la primavera pasada, la población recibió las consecuencias de las inundaciones, debido a la falta de encauzamiento del río Llobregat y a las nulas medidas de prevención tomadas por la administración. Ante la situación de auténtica invasión de barro en calle y plantas bajas, grupos de vecinos se movilizaron para, en primer lugar, conseguir el saneamiento de la zona y en segundo lugar exigir indemnizaciones inmediatas y responsabilidades a las autoridades, llevándose a cabo concentraciones en el Ayuntamiento, desviando las máquinas de limpieza hacia los barrios y recorriendo en manifestación las zonas más afectadas, llegando a producirse choques muy violentos entre los vecinos y la policía.

La cuestión de los vertederos de basuras ha originado unas bastas movilizaciones. Empezó en la zona de COLL CEROLA, donde ante el anuncio por parte del Ayuntamiento de instalar un gran vertedero, se realizan varias reuniones de vecinos, se realizan gestiones ante todo tipo de autoridades y en vista de la falta de respuesta, se hace una gran campaña de difusión y denuncia del problema, llegando a dos manifestaciones de mujeres en el Pº del Valle de Hebrón, disueltas con esfuerzo por unidades de la policía. Con ello se consigue que pronto anuncie la prensa legal que se desestima por el momento la cuestión.

Continúa la movilización en MONTJUIC, donde tras diez años de sufrir vertidos de basura en la zona, el anuncio de siete nuevos vertederos reúne a los vecinos de Can Clos, Polvorín y la Viña, para impugnar el proyecto. Pero los días de inundaciones provocan el derrumbamiento de una pared de contención de basuras, inundándose el barrio de Can Clos de lodo y mierda acumulada. La reacción de los vecinos es fulminante, comisiones de ellos van a los barrios vecinos a pedir ayuda para protestar, y deciden cortar el paso de los camiones del Fomento para impedir el vertido, formando una barricada. Esto dura todo el día y hacia las 11 de la noche de fuerza del Ayuntamiento una fecha tope a partir de la cual no habrá más basuras en Montjuic. Y esto ha sido un hecho, dado que la postura de los vecinos reafirmada en Asambleas, de vivir con la barricada, hace concretar la postura vacilante de Porcioles.

Más tarde, en GAVA y MARTORELLAS, se han producido manifestaciones de gran parte de los vecinos como oposición a instalar en aquellas zonas los vertederos municipales.

Otra movilización importante es la desarrollada en las viviendas de Sindicatos (Obra Sindical del Hogar), donde tanto en CINCO ROSAS (Sant BOI) como en Espronceda (SABADELL) se han realizado Asambleas de vecinos para afrontar la falta de instalaciones y oponerse a la subida del precio de las viviendas, llevando a cabo como forma de presión una huelga de alquileres que dura más de un año. Ahora es en TRIMIDAD donde han empezado a movilizarse por la misma cuestión, iniciándose la huelga de alquileres decidida por los vecinos reunidos en asamblea.

En la ZONA NORTE (Guineueta, Torre Baró, Verdún, Trinidad, Vallbona) ha empezado la movilización para afrontar las consecuencias del Cinturón de Ronda y el nuevo plan de ordenación de la zona. Empezando por hacer reuniones de vecinos en los centros y consiguiendo frenar el primer Acto de expropiación en Guineueta, a base de concentrarse los vecinos afectados con los del barrio y oponerse a los funcionarios que se personaban a levantar acta.

Asimismo, todo un conjunto de movilizaciones, que por pequeñas no son menos significativas, como la ocupación de la autopista por los vecinos de TRINIDAD para pedir pasos elevados, la de los de PLAZA CERDA para exigir un semáforo, el impago de impuestos en calles de TRINIDAD y CARMELO, el boicot de autobuses en HOSPITALET por la subida de las tarifas y las irregularidades del servicio, o bien el boicot de los mercados llevado a cabo en un buen número de barrios (La Paz, Barceloneta, Carmelo, Guinardó, Sagrera, Buen Pastor, etc..) por el aumento de los precios y en apoyo a los aumentos de salarios.

MECANISMO DE EXPLOTACION EN LOS BARRIOS

Es pues un hecho que en los barrios se lleva un proceso creciente de lucha contra la explotación. Es importante analizar, por un lado, el carácter de esta explotación y por otro lado el de las luchas generadas a partir de ella.

La situación en los barrios es de un bajo nivel de las condiciones de vida, debido al desarrollo de la ciudad en una sociedad capitalista. De una manera esquemática veamos cómo se produce este desarrollo y cuáles son los mecanismos.

1.- La reproducción de la fuerza de trabajo al mínimo coste. Es decir, que sólo se asisten las necesidades mínimas para la supervivencia de la mano de obra y ello se realiza al mínimo coste. Con lo que se reproduce una situación de constante déficit en materia de vivienda y de servicios; pues se construye con materiales baratos, se edifica sin las mínimas condiciones, no se dedica presupuesto al mantenimiento de las viviendas, etc. Y por otro lado no se planifica en absoluto cubrir las necesidades de enseñanza o sanidad, como es claro en los barrios la ausencia de escuelas o de clínicas.

2.- La necesidad de revalorización del suelo, y de que la acumulación de la renta urbana se realice de manera que mientras los beneficios son privados, las pérdidas las costea la población. De esta manera asistimos a un proceso de nuevos planos parciales para reconvertir las zonas, con las consiguientes expropiaciones, al aumento de los precios de las nuevas construcciones respecto de las anteriores, a las edificaciones en zonas verdes, etc.

3.- Las inversiones públicas se hacen al margen de la población, de manera que los trabajos de infraestructura de nuestros barrios no se realizan para que existan las instalaciones, red de cloacas, colectores, pavimentado, etc., necesarias para una vida digna en el barrio, sino que se realizan aquellos gastos necesarios para la expansión de los intereses de la burguesía, constructoras privadas, etc.

Ello conduce a una situación de déficit permanente, que es lo que constituye las condiciones objetivas de explotación en los barrios, convertidos en lugares de extracción indirecta de plusvalía, al ser la vivienda y los servicios artículos de consumo. De manera que todas las luchas

y movilizaciones que se vienen produciendo no son ocasionales, sino que se proceden debido a esta situación y aunque en circunstancias determinadas, son el indicio de la lucha de clases latente en los barrios.

La burguesía, para asegurar sus intereses en la planificación urbana, tiene unos instrumentos previstos, fundamentalmente a través de un organismo político: El Ayuntamiento. Este, por su papel de administrador de los intereses burgueses y como estamento del aparato político, es el enemigo en primer plano en los barrios. En cualquier movilización, ya lo hemos visto al recordar Santa Coloma o Cornellá o Cam Clós, aparece el Ayuntamiento como primer responsable. Sea directamente como en el

caso de las basuras, o indirectamente a través de organismos dependientes como Concejalías o el Patronato Municipal de La Vivienda. En materia de viviendas encontramos otro tipo de enemigos con los que nos enfrentamos, como por ejemplo Sindicatos (Obra Sindical del Hogar) o directamente empresas privadas (caso de las zonas de bloques como Bellvitge o Ciudad Meridiana).

En el caso de los servicios, escuelas, ambulatorios, el enemigo directo es el Estado, a través de las delegaciones del Ministerio de Educación o de la Seguridad Social.

CARACTER DE LAS LUCHAS

Conviene también, en cuanto a los procesos de lucha, destacar una serie de características.

1) Las movilizaciones de masas en los barrios tienen un carácter eminentemente reivindicativo, por las condiciones de vida en el barrio o zona (viviendas, escuelas, sanidad).

2) Se han producido generalmente ante una gran provocación, que al añadirse a la grave situación de explotación (condiciones indignas de la vivienda y de la zona, coste de la vida elevado, ..) supera la capacidad de aguante de los vecinos afectados. (Ejemplo: Cornellá o Santa Coloma).

3) Las movilizaciones se realizan a partir de un problema muy concreto, centrando unos objetivos muy claros y el responsable en primer plano, para exigir el objetivo y luchar contra el responsable. En Cornellá se concreta en el saneamiento de la zona y las indemnizaciones y se concentran los vecinos frente al Ayuntamiento. En Santa Coloma el proceso es: Clínica FI, Ambulatorio NO, y también es el Ayuntamiento el centro de responsabilidades.

4) Las formas de lucha usuales han sido manifestaciones (Santa Coloma, Cornellá) concentraciones y asambleas (Can Clós), huelgas (Espronceda), boicot, impago de impuestos.

5) Generalmente, con las movilizaciones en los barrios se han obtenido victorias. Ello es muy importante pues hace ver cuales son las posibilidades y las formas de lucha para defender los intereses en los barrios.

6) Las formas organizativas para la movilización, han consistido fundamentalmente en: reuniones de vecinos, asambleas de vecinos y comisión de barrio.

7) El proceso de movilización ha llevado a formas de lucha en la calle con duros enfrentamientos con la policía y la represión se ha mostrado en sus formas habituales impidiendo cualquier forma de expresión de los vecinos, o con detenciones, etc.

8) Es una realidad la continuidad y el aumento de las luchas, debido a dos tipos de razones:

Razones objetivas: . Condiciones de vida deplorables (situación de explotación).
. Necesidades de las burguesía (mecanismos de desarrollo de la ciudad al servicio de los intereses capitalistas).

Razones subjetivas: . Existencia de organizaciones en los barrios (de masas y de vanguardia).
. Aumento de conciencia y de participación de los habitantes de los barrios, paralelamente al aumento de lucha en las empresas.

Conviene también precisar una serie de deficiencias que se han podido observar y que fundamentalmente giran alrededor de:

1) Excesivo aislamiento de algunas luchas, centradas sobre problemas generalizables y que se han planteado de manera demasiado localizada.

2) El déficit derivado de la insuficiente implantación en barrios de organización de barrio, comisiones, capaz de impulsar y dirigir la lucha.

3) La irregular coordinación de las luchas en barrios con problemas comunes y de la solidaridad y apoyo activo en las luchas de los demás barrios.

NECESIDADES ACTUALES

La necesidad primordial consiste en avanzar en la constitución del movimiento de barrios, para que barrios sea realmente un sector de lucha. Para ello, en estos momentos, el paso adelante se caracteriza por:

1.- La generalización de las luchas en los barrios para llevar a cabo una lucha conjunta. Para ello debemos hacer una lucha coordinada todos los barrios o zonas afectadas con los mismos problemas concretos y hacer un frente común ante el enemigo común, centrando la lucha en aquellos aspectos más importantes y generales de todos los barrios.

2.- Elaboración de un programa reivindicativo de barrios, como plataforma unitaria de lucha por las condiciones de vida en los barrios.

3.- A nivel organizativo:

. Fortalecer las comisiones de barrio, como las organizaciones del barrio para llevar la iniciativa, impulsar, dirigir y explicar políticamente las luchas.

. Poner en funcionamiento la Coordinadora de barrios en función de las luchas.

4.- Impulsar en los barrios la participación y la solidaridad activa en las luchas de la clase obrera y del pueblo en los distintos sectores de lucha. Es de gran importancia esta acción solidaria, como se demostró en barrios en la acción de difusión y apoyo de la lucha de la SEAT, o como la expansión de la lucha contra la Ley de Educación en la jornada del día 14 de Febrero.

De esta lucha de solidaridad debemos destacar tres aspectos:

. La necesidad de apoyo de las luchas para que éstas, la lucha en las empresas, la lucha de institutos o bien la de los maestros, no queden aisladas.

. El grado de incidencia que estas luchas tienen en el barrio, que ayuda a tomar conciencia de lucha más general a la lucha propia del barrio y la posibilidad

que ofrece a personas del barrio de participar en la lucha.

. El aspecto más importante es que la mejor solidaridad consiste en desarrollar una lucha propia, sabiendo en cada momento incidir y luchar juntos con los demás sectores en lucha, centrándonos en la lucha contra el enemigo común, el Estado.

ORGANIZACION para la lucha en BARRIOS

Para ver cuales son las organizaciones de lucha en los barrios debemos observar los procesos de movilización que se han dado y ver que la lucha en barrios constituye una lucha de masas, por las condiciones de vida, un enfrentamiento de clases entre los trabajadores y demás capas populares explotadas en los barrios y los capitalistas, a través de sus organismos de defensa, Ayuntamiento, Sindicatos, Seguridad Social y Policía, ...

Pero el punto importante a remarcar es el caracter de masas de la lucha, lucha de todos los vecinos afectados.

Para llevar a cabo esta lucha es preciso una organización de masas para la lucha, que es la ASAMBLEA, como organización de los vecinos afectados para discutir el problema común, fijarse los objetivos a conseguir, a quien deben enfrentarse para ello y decidir las formas de lucha necesarias.

Es, pues, la Asamblea el instrumento imprescindible de organización de vecinos para la movilización y sin ella la lucha queda al margen de las masas. Si bien es cierto que la Asamblea es el fruto de un trabajo previo más restringido y a veces largo, para llegar a todos y centra el problema y también que a partir de la Asamblea se deben crear comisiones para asegurar la marcha de las decisiones tomadas, estas comisiones, las anteriores y las salidas de la Asamblea, no pueden sustituirla. La lucha es de todo el barrio (o zona afectada) y es todo el barrio el que debe decidir y movilizarse. Substituir la Asamblea por una comisión delegada es no conocer la fuerza del enemigo, es condenar a los vecinos a la pasividad y negarles el progreso hacia la iniciativa política y la lucha y a la práctica, es encaminar las cosas hacia la ineffectividad de o bien unos "representantes" indefensos o bien unos líderes sin perspectivas.

La Asamblea del barrio debe estar centrada en torno al problema en primer plano (en aquello que está deteriorando más claramente las condiciones de vida del barrio), para discutirlo, ver los mecanismos que los producen, quien es el responsable a combatir y decidir las formas de lucha más adecuadas. Debemos pues distinguirlas de las reuniones de vecinos, sesiones informativas o de otro tipo de organización, por zonas que pueda ir surgiendo por necesidades de la propia lucha. Repetir constantemente y sin contenido reuniones, caracterizandolas de Asamblea sin objetivos claros, lleva al agotamiento, a las discusiones sin fin y a la pérdida de unidad y confianza.

De manera que, caracterizada la Asamblea como el organismo de masas para la decisión de la lucha, cabe plantearse una gama muy variada de organizaciones dependientes de ella, por escaleras, calles, para prepararlas y tener al barrio constantemente al día de los avances y novedades de la lucha.

Para llevar adelante esta lucha de masas, que a la corta ó a la larga es una lucha contra el Estado, debe existir también una organización adecuada a las circunstancias en que se desarrolla la lucha, en una sociedad sin libertades políticas y frente a un Estado represivo. Esta organización, la Comisión de Barrio, debe ser una organización que encuadre a los vecinos más avanzados del barrio para llevar iniciativas, impulsar, dirigir y explicar políticamente la lucha del barrio por las condiciones de vida y contra los que le oprimen.

La COMISION DE BARRIO debe caracterizarse como una organización estable, unitaria y clandestina.

Unitaria, para la lucha del barrio y contra la explotación, rechazando por tanto la idea de ser o de convertirse en un parlamento estéril de los politizados del barrio. Para asegurar la convergencia y coordinación de la lucha con el movimiento obrero y demás capas populares.

Estable: tanto el grado de organización de los explotadores, como el carácter mismo de las tareas a realizar exigen este carácter estable, de constante y continuo trabajo en el barrio, estudiando y elaborando iniciativas de un modo organizado.

Clandestina. Insistimos en el carácter clandestino de la organización como forma de proteger a las masas al proteger la continuidad de la lucha. Olvidar las condiciones de un Estado represivo y la necesaria clandestinidad de las comisiones es hacer inconscientemente el juego y desarmar al pueblo. Ahora bien, los militantes de la comisión, organizados clandestinamente, están al lado del pueblo y delante de la movilización. De la misma manera que debemos distinguir la organización abierta y susceptible de ser desarmada, también debemos diferenciar el clandestinismo. Pues se trata de hacer el trabajo en el barrio, con los vecinos del barrio llevando la iniciativa real, física, de la lucha.

Son TAREAS DE LA COMISION DE BARRIO:

. Llevar la iniciativa de la lucha de masas: captar las necesidades más urgentes y conscientes en el barrio, formularlas adecuadamente, elaborar las alternativas de lucha más apropiadas y organizar al barrio para emprender la lucha.

. Explicar al pueblo el sentido político de la explotación en el barrio y de la lucha de las masas.

. Relacionar esta lucha con la que lleva a cabo la clase obrera en las empresas y la lucha de otras capas populares en otros frentes, para asegurar la coordinación y convergencia de las mismas.

Finalmente, consideramos fundamental caracterizar la COORDINACION entre las diversas Comisiones de Barrio, como COORDINACION PARA LA LUCHA.

= Porque la explotación en los barrios responde a un mismo mecanismo del sistema capitalista.

= Porque el enemigo es el mismo. El Estado, que a través de sus organismos de administración o de represión realiza la gestión del capital en los barrios.

= Porque la lucha de los diversos barrios, aun centrándose en problemas distintos, tiene el mismo sentido: por las condiciones de vida en los barrios y contra la explotación capitalista.

Por esto y para

- . aumentar y extender las luchas
- . asegurar su convergencia
- . elaborar ofensivas generales de lucha

es necesario consolidar la Coordinadora, a la que acuden los militantes más decididos de las Comisiones, para impulsar la lucha a través de cada comisión de Barrio y elaborar constantemente el marco general de las luchas, sobre la base del programa reivindicativo común y de los objetivos políticos de convergencia con la lucha de los demás sectores del pueblo en lucha.

Para terminar debemos hacer referencia a una cuestión que debemos abordar, y es la de la unidad.

Hoy existen no sólo distintas organizaciones sino puntos de vista parcialmente distintos sobre el trabajo y la forma de organizarlo y llevarlo a cabo en los barrios. Si una de nuestras tareas es la extensión de la lucha en los barrios y su convergencia ello debe ir unido a un proceso real hacia la unidad.

Unidad que no puede reducirse a una simple declaración formal sino que debe darse con el impulso a la lucha. Es por ello que consideramos que esta unidad sólo puede forjarse en la acción y en la lucha unitarias, sobre la base de:

- La colaboración por la base en los barrios en que actualmente coinciden distintas organizaciones de barrio, mediante el impulso conjunto de la lucha.

- La elaboración de objetivos comunes de lucha general, el intercambio de iniciativas, en momentos concretos.

El Programa Reivindicativo de Barrios

A partir de las luchas realizadas en los barrios y con los procesos actuales de movilización por un lado y, por otro lado, basándonos en las necesidades más inmediatas y más sentidas en los barrios, nos es posible marcarnos unos puntos de reivindicación que nos sirvan de base para elaborar un programa reivindicativo.

Son tres, fundamentalmente, los aspectos que concretan los problemas movilizados en los barrios. Problemas en torno a las condiciones de vivienda y de la zona de residencia, la carencia de centros de enseñanza y la inadecuada e incluso inexistente asistencia sanitaria.

La elaboración de esta plataforma unitaria es un paso imprescindible en estos momentos para que:

. sea la base de constituir el movimiento de barrios con unos objetivos de lucha comunes

. sea el marco de lucha reivindicativa general a todos los barrios

. dentro de este marco común dar un salto en las luchas para poder pasar a la ofensiva. Son muchos los problemas comunes y sobre todo es el mismo enemigo al que nos enfrentamos en los barrios, de manera que con esta base común permite realizar campañas comunes, contra el Ayuntamiento o Sindicatos, p.ej., sin esperar, como quis hasta ahora, a que sea la iniciativa de estos estamentos la que provoquen la reacción puramente defensiva.

. Fijar a partir de la experiencia y de las necesidades más patentes, las condiciones mínimas a exigir por las que podemos luchar y obtener victorias.

. Servir de base de explicación política en los barrios, determinando el carácter de clase de la lucha, y el carácter político contra el Estado, fijando sus responsabilidades..

Las realidades que nos sirven de base para el programa son:

La situación de remodelación de zonas, Plan Parcial de la zona Norte, Plan Parcial de Montjuic, Cinturones de Ronda, lo que llevará consigo una nueva planificación, con las consiguientes expropiaciones, cambios de residencia, etc. y las movilizaciones que para ello ya están en marcha, así como recoger los puntos de reivindicación adoptados en zonas de barrios Norte, Carmelo o Montjuic, sobre las condiciones de la vivienda y los servicios.

La situación de déficits patentes y de presión sufrida por los vecinos a partir de Sindicatos (O.S.H.) o de inmobiliarias privadas.

La generalizada inexistencia de escuelas gratuitas y las movilizaciones empezadas en Besón y Hospitalet.

Es sobre todo a partir de ello que el programa se propone con los siguientes puntos:

VIVIENDA EN CONDICIONES DE HABITABILIDAD

- . es decir, pisos con contrato legal, sin desperfectos, con mantenimiento a cargo del propietario.
- . zona de residencia con la infraestructura adecuada (asfaltado, luz, cloacas, transportes, zonas verdes).
- . adecuados servicios (centros de reunión, culturales...)

PISOS SIN ENTRADA Y DE ALQUILER NO SUPERIOR AL 10% DEL SALARIO

- . en caso de pisos de compra, al precio de coste

VIVIENDAS EN LA ZONA

- . en el caso de expropiaciones

ESCUELA PARA TODOS, GRATUITA Y EN CONDICIONES DE ESCOLARIDAD

- . espacio suficiente, en el mismo barrio, número adecuado de alumnos por clase, material suficiente.
- . incluidas guarderías así como Institutos.

AMBULATORIO PARA CADA BARRIO Y CLINICA EN LA ZONA

- . ambulatorio con servicio permanente
- . clínica, con camas suficientes según el número de habitantes de la zona o distrito.

PERSPECTIVAS Y UTILIZACION DEL PROGRAMA REIVINDICATIVO

Debemos partir de que el programa reivindicativo son las mínimas condiciones para poder vivir en los barrios, lo que es capaz de movilizar a los barrios y cabe seguirlo. Pero es lo que nos puede servir de base para la lucha unitaria, generalizada, para situar en este marco cada lucha concreta.

Ahora bien, ha de quedar claro que solo en el marco general que fija estas condiciones mínimas de vida en los barrios y que depende ahora de que en cada barrio se concrete, atendiendo a los puntos más sentidos de cada lugar, y amplie sobre las cuestiones más importantes y movilizadoras.

En definitiva, debemos tener claro que el programa reivindicativo en el barrio se elaborará con gente del barrio y por tanto será a partir de sus problemas. Pero teniendo en cuenta que el éxito en la lucha depende de que sepamos ligar los problemas y coordinar y extender las luchas.

En estos momentos este Programa Reivindicativo puede servir de base para un proceso de explicación y de primera movilización en muchos barrios, paralelamente a organizando el barrio, formando una comisión de barrio capaz, que prepare la asamblea de barrio, de donde partirán las iniciativas y las formas de lucha concretas.

En estos momentos proponemos dos cuestiones concretas a realizar:

- La difusión hasta el último rincón de este programa reivindicativo, como forma de que sea conocido, discutido y asumido por los barrios. Y ello a través de una extensa acción de propaganda y de agitación.

- La concreción del programa en dos aspectos, en cada barrio y a nivel de todos los barrios, para establecer las acciones necesarias. Ello comporta la reunión de vecinos en los barrios, la coordinación de las actuales movilizaciones, el funcionamiento de la coordinadora para fijar este programa común de lucha y el apoyo a las luchas concretas que van surgiendo en los barrios.